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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, 
PESQUISA E EXTENSÃO, REALIZADA EM 5 DE NOVEMBRO DE 2013 (No 312) 

Aos cinco dias do mês de novembro de dois mil e treze, às quatorze horas, reuniu-se na 3 
Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante 4 
prévia convocação individual, o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade 5 
Federal de Minas Gerais, presidido pelo Magnífico Reitor, Professor Clélio Campolina 6 
Diniz. Registrou-se a presença da Vice-Reitora, Professora Rocksane de Carvalho Norton, 7 
e dos seguintes Conselheiros: Professores Antônia Vitória Soares Aranha (Pró-Reitora de 8 
Graduação); Andréa Gazzinelli Correa de Oliveira; Pró-Reitora Adjunta de Pós-Graduação 9 
(posteriormente substituída pelo Pró-Reitor, Ricardo Santiago Gomez); Renato de Lima 10 
Santos (Pró-Reitor de Pesquisa); Efigênia Ferreira e Ferreira (Pró-Reitora de Extensão), 11 
Ana Clara Mourão Moura (suplente), pela Escola de Arquitetura; Maria Goreti 12 
Boaventura, pela Escola de Belas-Artes; Joana Ribeiro da Glória, pelo Instituto de Ciências 13 
Agrárias; Andréa Mara Macedo, pelo Instituto de Ciências Biológicas; Wagner Moura 14 
Lamounier (suplente), pela Faculdade de Ciências Econômicas; Hélio Anderson Duarte, 15 
pelo Instituto de Ciências Exatas; Célia da Consolação Dias, pela Escola de Ciência da 16 
Informação; Maria Isabel Antunes Rocha, pela Faculdade de Educação; Danusa Dias 17 
Soares, pela Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Alda Martins 18 
Gonçalves, pela Escola de Enfermagem; Ricardo Hallal Fakury, pela Escola de 19 
Engenharia; Karina Braga Gomes Borges (suplente), pela Faculdade de Farmácia; Cláudio 20 
Santiago Dias Júnior (suplente), pela Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas; Marcos 21 
Antônio Alexandre, pela Faculdade de Letras; Marcelo Eller Miranda (suplente), pela 22 
Faculdade de Medicina; Rogéli Tibúrcio Ribeiro da Cunha Peixoto, pela Faculdade de 23 
Odontologia; Antônio de Pinho Marques Junior, pela Escola de Veterinária; Marcelo 24 
Henrique Mamede Lewer e Denise Burgarelli Duczmal, representantes dos Coordenadores 25 
de Colegiados de Cursos de Graduação; Adriana Maria Valladão Novais Van Petten, Vitor 26 
Geraldi Haase e Denise Carmona Cara Machado, representantes dos Coordenadores de 27 
Colegiados de Cursos de Pós-Graduação; Adlane Vilas-Boas Ferreira (suplente), Júlia 28 
Maria de Andrade e Plínio da Costa Temba, representantes dos Coordenadores de 29 
Extensão; Júnia Ferreira Furtado, representante dos Coordenadores de Grupos de Pesquisa; 30 
Airton Carrião Machado, pela Escola de Educação Básica e Profissional. Universitários 31 
Vinícius Brener Brandão, Fernando Conde Veiga e Vitor Augusto Ferreira, representantes 32 
do corpo discente. Justificaram sua ausência à sessão os Conselheiros Brunello Souza 33 
Stancioli e Mário Fernando Montenegro Campos, tendo também deixado de comparecer os 34 
Conselheiros Heloísa Soares de Moura Costa, Ana Cláudia de Assis, Samora N’zinga 35 
Soares Cardoso, Pedro Henrique Campelo Félix, Juliana Viegas Pereira, Marco Amaral 36 
Mendonça e Felipe César Pinto. Encontram-se vagas uma representação dos 37 
Coordenadores de Colegiados de Cursos de Graduação, uma dos Coordenadores de Grupos 38 
de Pesquisa e outra do Hospital das Clínicas. Havendo quorum regulamentar, o 39 
Sr. Presidente cumprimentou os Conselheiros e declarou abertos os trabalhos. 40 
EXPEDIENTE - Comunicação - Novos Conselheiros: A Congregação do Instituto de 41 
Ciências Exatas, em reunião realizada no dia 02 de outubro de 2013, decidiu inverter a 42 
titularidade da representação da Unidade, sem mudança no período de mandato, passando a 43 
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atuar como efetivo o Professor Hélio Anderson Duarte e, como seu suplente, o Professor 44 
Enrico Antônio Colosimo. O Sr. Presidente deu boas-vindas ao novo Conselheiro. Ata - 45 
Foi distribuída aos Conselheiros a ata da reunião do Colegiado realizada em 08 de outubro 46 
de 2013 (no 311), a qual foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. ORDEM DO DIA - 47 
1. Pedido de reconsideração (aprovado pela Congregação da Faculdade de Ciências 48 
Econômicas) da decisão do CEPE de deferir, em 27/08/2013, o recurso do professor 49 
Cláudio Gontijo, referente à sua avaliação de desempenho para fim de progressão 50 
vertical para a Classe de Professor Associado - O Professor Cláudio Santiago Dias 51 
Junior pediu vista do processo. 2. Vagas remanescentes da UFMG - 2.1 Reformulação 52 
parcial da Resolução no 06/2013, aprovada pelo CEPE em 08 de outubro de 2013, que 53 
disciplina o provimento de vagas remanescentes dos cursos presenciais de graduação 54 
da UFMG - O Sr. Presidente solicitou a autorização do Plenário para convidar a participar 55 
da sessão, durante a discussão do item 2 da pauta, a Diretora do Departamento de Registro 56 
e Controle Acadêmico-DRCA, Senhora Daniele Cláudia Mata Fagundes Zárate, a qual, 57 
não havendo objeções do Plenário, passou a integrá-lo. O Sr. Presidente lembrou que o 58 
CEPE, na reunião realizada em 08 de outubro de 2013, apreciou a proposta de adoção de 59 
nova fórmula de cálculo para apurar as vagas remanescentes nos cursos presenciais de 60 
Graduação da UFMG, objetivando amenizar o impacto nas Unidades, decorrente do 61 
ingresso de grande número de novos alunos, especialmente nos períodos iniciais dos 62 
cursos. Na oportunidade, o CEPE aprovou a proposta de novo cálculo, com limitação da 63 
oferta de vagas remanescentes a 20% do total apurado, cuja decisão gerou a Resolução 64 
no 06/2013, de 08 de outubro de 2013 (ANEXO A). Em seguida, o Sr. Presidente passou a 65 
palavra à Pró-Reitora de Graduação, Professora Antônia Vitória Soares Aranha, que 66 
apresentou ao Plenário nova proposta de alteração da referida Resolução no 06/2013, 67 
substituindo, no art. 3o, a palavra “máximo” por “mínimo” (art. 3o Quando forem apuradas 68 
vagas remanescentes em um curso, estas serão ofertadas em quantitativo máximo de 20%, 69 
de acordo com o turno, por meio de processos de Reopção, Rematrícula, Transferência e 70 
Obtenção de Novo Título, conforme disciplinado na presente Resolução). Após breve 71 
discussão sobre a proposta, o Sr. Presidente, submeteu a votação a proposta de manutenção 72 
da redação original do art. 3o, com a inserção de novo parágrafo com o seguinte teor: 73 
§ 1o Em casos excepcionais, devidamente justificados, o número das vagas remanescentes 74 
apuradas em cada curso poderá ser ampliado, desde que haja acordo entre as Unidades 75 
Acadêmicas envolvidas no curso. A proposta foi aprovada por unanimidade, gerando a 76 
Resolução no 07/2013 (ANEXO B). 2.2 Proposta de oferta de vagas remanescentes em 77 
cursos presenciais de graduação da UFMG, nas modalidades Transferência e 78 
Obtenção de Novo Título, para admissão no primeiro período letivo de 2014 - Foi 79 
distribuído aos Conselheiros o Ofício no 156/2013 do Departamento de Registro e Controle 80 
Acadêmico-DRCA, com o quadro de vagas remanescentes (ANEXO C), apresentado ao 81 
Plenário pela Diretora do DRCA, Daniele Cláudia Mata Fagundes Zárate, que informou o 82 
número total de vagas apuradas, respeitando a limitação da oferta em 20% e posterior 83 
consulta aos Colegiados dos Cursos (ANEXO D). Seguiu-se breve discussão sobre o 84 
assunto, havendo ponderações a favor do quadro da proposta de oferta de vagas, 85 
condicionada à aquiescência de todas as Unidades Acadêmicas envolvidas na oferta dos 86 
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cursos cujo total proposto de vagas a ser ofertado foi superior a 20%. Após obter a 87 
anuência do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação a proposta de oferta de vagas, 88 
com o condicionante sugerido. Houve aprovação unânime do Plenário. O Sr. Presidente 89 
agradeceu a colaboração da Diretora do DRCA, Senhora Daniele Zárate, que se retirou do 90 
Plenário. 3. Reexame da proposta de alteração do turno de oferta do Curso de 91 
Graduação em Engenharia de Alimentos (do noturno para o diurno), de interesse do 92 
Instituto de Ciências Agrárias - O Sr. Presidente solicitou a autorização do Plenário para 93 
convidar para participar da sessão, neste item da pauta, o Pró-Reitor Adjunto de 94 
Graduação, Professor Walmir Mattos Caminhas, e o Coordenador do Colegiado do Curso 95 
de Engenharia de Alimentos, Professor Igor Viana Brandi, os quais, não havendo objeções 96 
do Plenário, passaram a integrá-lo. A seguir, o Sr. Presidente lembrou que o CEPE, na 97 
reunião de 08 de outubro de 2013, apreciou a matéria e aprovou o Parecer no 356/2012 da 98 
Câmara de Graduação, favorável à alteração do turno de oferta do Curso de Graduação em 99 
Engenharia de Alimentos. Contudo, considerando o resultado da votação (dez votos a 100 
favor, três contra e dezessete abstenções), houve ponderações favoráveis à retirada do 101 
assunto da pauta, para aprimoramento da fundamentação da proposta e posterior 102 
reapresentação ao CEPE. A seguir, informou ter sido distribuído aos Conselheiros o 103 
Informativo no 06/2013 da Pró-Reitoria de Graduação (ANEXO E), referente ao Parecer 104 
no 356/2013, o qual foi novamente distribuído a todos (ANEXO F). A Pró-Reitora de 105 
Graduação, Professora Antônia Vitória Soares Aranha, apresentou o assunto aos 106 
Conselheiros. Após breve debate, o Sr. Presidente colocou em votação o Parecer da 107 
Câmara de Graduação no 356/2013 com o acréscimo do Informativo no 06/2013, 108 
concluindo favoravelmente ao atendimento do pedido de mudança do turno de oferta do 109 
Curso de Engenharia de Alimentos, do noturno para o diurno. A proposta foi aprovada, 110 
apurando-se na votação vinte e sete votos a favor, um contra e oito abstenções. A seguir, o 111 
Sr. Presidente agradeceu a colaboração dos Professores Walmir Mattos Caminhas e Igor 112 
Viana Brandi, que se retiraram do Plenário. 4. Proposta de adoção, pela UFMG, das 113 
diretrizes da Academia Brasileira de Ciências para a condução de pesquisa científica 114 
- Foram distribuídos aos Conselheiros o Ofício no 446/2013 da Pró-Reitoria de Pesquisa 115 
(ANEXO G) e o Relatório sobre integridade científica, elaborado pela Academia Brasileira 116 
de Ciências (ANEXO H). O Sr. Presidente passou a palavra ao Pró-Reitor de Pesquisa, 117 
Professor Renato de Lima Santos, que apresentou a matéria aos Conselheiros, esclarecendo 118 
que, caso seja aprovada pelo CEPE a proposta de adoção, pela UFMG, das diretrizes da 119 
Academia Brasileira de Ciências para a condução de pesquisa científica, o documento será 120 
disponibilizado na página eletrônica da Pró-Reitoria de Pesquisa. Não havendo 121 
manifestações, após obter a anuência do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação a 122 
mencionada proposta, que foi aprovada, apurando-se quatro abstenções. 5. Discussão 123 
sobre o Programa Nacional de Acesso ao Ensino Técnico e Emprego-Pronatec - O 124 
Sr. Presidente pediu a autorização do Plenário para convidar a participar da sessão, neste 125 
item da pauta, o Vice-Diretor do Colégio Técnico-COLTEC/UFMG, Professor Carlos 126 
Eduardo Porto Villani; a Coordenadora-Geral do Pronatec na UFMG, Senhora Edna Lúcia 127 
Gelmini, e o ex-Diretor do COLTEC, Professor Márcio Fantini Miranda, os quais, não 128 
havendo objeções do Plenário, passaram a integrá-lo. Foi distribuído aos Conselheiros 129 
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documento elaborado pelo COLTEC (ANEXO I), com informações básicas sobre o 130 
Pronatec/COLTEC. A seguir, o Professor Carlos Eduardo Porto Villani, após justificar a 131 
ausência do Diretor do COLTEC, Professor Adriano Borges da Cunha, apresentou a 132 
matéria aos Conselheiros, mediante projeção em tela (ANEXO J). Seguiu-se breve 133 
discussão sobre o assunto, tendo sido destacada a pertinência de a UFMG discutir e avaliar 134 
sua adesão ao Pronatec, considerando: a) a condição do Colégio Técnico como um dos 135 
Centros que compõe a Escola de Educação Básica e Profissional da UFMG, Unidade 136 
Especial da UFMG, e como Escola Técnica vinculada à Universidade Federal, integrante 137 
da Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica, vinculada ao 138 
Ministério da Educação; b) as condições acadêmica, operacional, estrutural e de gestão 139 
financeira; c) o expressivo número de cursos e de vagas previstos para serem ofertados em 140 
2014, da ordem de vinte mil, a maior parte extramuros da Universidade. A seguir, o 141 
Sr. Presidente, após esclarecer que o objetivo ao trazer o assunto ao CEPE, instância 142 
máxima de decisão acadêmica da Universidade, foi iniciar a discussão e dar conhecimento 143 
sobre o assunto, agradeceu a colaboração dos convidados, que se retiraram do Plenário. 144 
Não havendo outras manifestações, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e 145 
encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Coordenadora da Secretaria dos 146 
Órgãos de Deliberação Superior, lavrei a presente ata, que assino. 147 
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